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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

SEP 

 

* Comparecencia del Secretario de Educación, Alonso Lujambio 

El Universal: Senadores de oposición cuestionaron ayer al Secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, por avalar gastos excesivos en los festejos del Bicentenario, de 
usar el cargo para su promoción personal y de subordinarse al poder del SNTE. Durante 
su comparecencia ante la Comisión de Educación para hablar sobre el Cuarto Informe de 
Gobierno del Presidente Calderón, Lujambio fue cuestionado por el petista Ricardo 
Monreal sobre los gastos millonarios realizados en las fiestas patrias. 

El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, consideró absurdo pensar que se 
gastaron 2 mil 800 millones de pesos en los festejos del Bicentenario, y precisó que sólo 
dispusieron de 680 millones.  

Excélsior: Con sólo los cimientos concluidos, la Estela de Luz que se construye en la 
esquina de Reforma y Lieja se convirtió en la obra más cara del gasto millonario por el 
Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución, pues ha consumido 25 
por ciento de los dos mil 838 millones de pesos, que han servido para viajes, alquiler de 
automóviles y de aparatos de telefonía digital.  

Le sigue el gasto realizado para el festejo del 15 de septiembre y la mañana del 16, pues 
esas horas de fiesta costaron 667 millones de pesos; es decir, 23.5 por ciento del gasto 
total que se lleva hasta el momento, y del cual informó ayer el secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, al Senado de la República. El titular de la SEP informó que gran 
parte de los gastos están en el folio 0632500008810, que se puede consultar en 
www.infomex.gob.mx y en el cual se observa que desde febrero de 2009 hasta el 31 de 
mayo de 2010, el Fideicomiso había gastado mil 89 millones 786 mil 654 pesos, lo cual 
implica que tan sólo en los meses de junio, julio, agosto y hasta el día de ayer, se gastaron 
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mil 800 millones de pesos más; es decir, más de 5 por ciento de lo que se erogó en casi 15 
meses. 

Reforma: En medio de críticas por los resultados en la calidad educativa del país, de 
acusaciones de ser rehén de la dirigente nacional del magisterio, Elba Esther Gordillo, e 
incluso de una petición de que renuncie, el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio Irazábal, negó en el Senado que haya cedido a la presión de los empresarios en 
el tema de la comida chatarra. Aclaró que 91 por ciento de las frituras estarán fuera de los 
planteles educativos a partir de enero próximo, y el nueve por ciento que se mantiene 
corresponde exclusivamente a productos que tienen el menor contenido calórico y de 
grasas saturadas. 

Milenio: El Secretario reconoció que ENLACE, con un costo de mil 250 millones de pesos, 
fue mal aplicada, al contener preguntas de temas que los alumnos no habían abordado 
hasta ese momento. Lujambio no pudo eludir los cuestionamientos a sus aspiraciones 
políticas, luego de que la dirigente moral del magisterio, Elba Esther Gordillo, lo acusó de 
haber descuidado su función en la SEP por pensar en la sucesión presidencial. En su 
turno, el petista Ricardo Monreal le demandó una respuesta directa.  

Ovaciones: El Secretario de Educación, Alonso Lujambio, tuvo ayer un nuevo 
enfrentamiento con el SNTE que encabeza Elba Esther Gordillo, esta vez por las reglas 
para prohibir la venta de comida chatarra y por la venta de plazas en las escuelas. Al 
comparecer ayer, el Senador por Nueva Alianza y secretario general del SNTE, Rafael Díaz 
Ochoa, cuestionó a Lujambio la decisión del gobierno de aplicar hasta enero próximo la 
prohibición de venta de comida chatarra en las escuelas”. (El Universal Ocho Columnas y 
8-A, Reforma 2 y 7-A, La Razón PP y 6, El Economista 31 y 36, La Jornada 19, Excélsior 2-A, 
Milenio 10, La Crónica 10, La Prensa 7, Impacto 10, El Financiero PP y 29, Ovaciones PP Y 2, 
El Sol de México 10-A) 

* Comparecerá Secretario de Educación ante Función Pública  

Reforma: La Comisión de la Función Pública de la Cámara de Diputados exigirá al ISSSTE 
explicar por qué el Gobierno federal gastó 500 millones de pesos de manera discrecional 
para fiestas del Bicentenario.  Detalló que del monto total, 72 millones de pesos fueron 
para promocionar y organizar dichas actividades. El presidente de la comisión legislativa, 
Pablo Escudero, denunció que el ISSSTE haya usado a TURISSSTE para realizar todos los 
contratos. Afirmó que, de acuerdo con información proporcionada a través del IFAI, ese 
monto también incluye 76 millones 696 mil pesos aplicados en representaciones 
teatrales con marionetas, lo que consideró un despilfarro en las fiestas patrias. Escudero 
dijo que, para explicar dichas irregularidades, comparecerán los secretarios de Educación 
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Pública, Alonso Lujambio; de Función Pública, Salvador Vega Casillas; y el director general 
del ISSSTE, Jesús Villegas, en una reunión de las comisiones unidas de la Función Pública y 
Auditoria Superior de la Federación. (Reforma 7-A, El Universal 8-A, Milenio 10, El Sol de 
México PP y 7-A, La Jornada 19) 

* Debatirá Secretario de Educación en Cámara de Diputados 

El Universal: El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, deberá acudir a la Cámara de 
Diputados el próximo lunes 27 de septiembre a debatir en comisiones el Informe 
presidencial, en su capítulo de finanzas públicas. Cordero compareció ante el pleno de 
San Lázaro apenas el pasado 14 de septiembre, para explicar a los legisladores los 
Criterios Generales de Política Económica, que fundamentan la Ley de Ingresos y el 
Presupuesto de Egresos para 2011. Las comparecencias en comisiones las abrirá el 
secretario de Gobernación, Francisco Blake, el 24 de septiembre; seguirá el mismo día de 
la visita de Cordero, el secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna. El 29 de 
septiembre tienen cita los titulares de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, y el de 
Educación, Alonso Lujambio. El 1 de octubre comparecerán los secretarios de 
Comunicaciones, Juan Molinar, y de Salud, José Ángel Córdova. (Pág. 9-A) 

* Rozones 

La Razón: Comenta en su apartado Esto no se acaba que: “La comparecencia de Alonso 
Lujambio, secretario de Educación Pública, en el Senado, tuvo ayer las ausencias de los 
representantes de Convergencia y el Verde Ecologista, por lo que la segunda ronda de 
oradores duró menos de lo previsto. Durante los cuestionamientos al funcionario federal, 
los senadores Ricardo Monreal y David Jiménez le reprocharon estar atado de manos por 
el SNTE y ser parte de la ruina educativa del país. Lo peor es que… a Lujambio le falta una 
segunda ronda”. (Pág. 2) 

* El Duende Preguntón 

El Gráfico: Comenta de manera irónica que El Coloso no es ni Stalin, ni Zapata y menos 
Vicente Fernández, “soy yo” y señala que tras que Alonso Lujambio tomara las riendas de 
la organización de las Fiestas del Bicentenario, “yo Duende preguntón me anoté como 
voluntario ya que es un deber patriótico”. (Pág. 17) 

* Astillero.- Julio Hernández 

La Jornada: Comenta en su columna dentro del apartado Astillas, que: “El secretario 
Lujambio precisó ayer ante legisladores la dimensión del gasto felipista por las fiestas del 
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Bicentenario. ¿Cuánto se destinará a las fiestas de la Revolución?, intencionalmente 
relegada por aquello de los movimientos revolucionarios”. (Pág. 8) 

* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Comenta: “En un acto que no puede sino llenarnos de orgullo, por nuestra 
capacidad para el derroche y renuncia a toda forma de austeridad republicana, tan 
sobrevalorada en estos días, las celebraciones de la Independencia en Chile apenas 
costaron tres millones de dólares. Mismos que palidecen ante los 667 millones de pesos 
que, según la SEP (la imitación de El Canaca para El Coloso del Bicentenario, debió salir 
baratísima), se invirtieron en México para armar un guate que como dictan los cánones 
de la mexicana alegría. Sólo los aguafiestas y los cuentachiles critican con rencor la 
inversión en materia de reventones que tiene 100 por ciento satisfecho al señorito 
Lujambio. Sobre todo cuando se tienen resueltos los grandes problemas de la nación, 
incluyendo las contingencias que se atienden con celeridad, como ha ocurrido en 
Veracruz”. (Pág. 2) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: La sección reproduce la misiva de la lectora Yanina Ávila quien comenta que 
el titular de la SEP, Alfonso Lujambio (sic), insiste en hacernos creer que El Coloso no tiene 
nombre ni apellido. En cambio, el creador del monigote, Juan C. Canfied, reconoció 
públicamente haberse inspirado en el personaje histórico y siniestro Benjamín Argumedo. 
“Es indebido tirar la piedra y esconder la mano, porque, como dicen por ahí el miedo no 
anda en burro. ¿Será que anda por la SEP?”. (Pág. 6) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Destaca en su columna que: “Afirma la SEP (comunicado 150, del 19 de 
septiembre del 2010) que El Coloso que se incluyó dentro del espectáculo representado 
en el Zócalo, la noche del Grito del Bicentenario, “no retrata ningún personaje (histórico) 
en particular y no tiene una identidad específica”. Lo que no tiene nombre -ni apellido - es 
el intento de los voceros del titular de esa dependencia, Alonso Lujambio, de querer 
tergiversar los hechos y engañar a la sociedad con verdades a me días y explicaciones a 
modo. Nadie inventó que la escultura monumental estuviera inspirada en el 
contrarrevolucionario Benjamín Argumedo, El Tigre de La Laguna. Fue su autor, Juan 
Carlos Canfield, quien posteó esa información en la red social Flickr. Claro que después se 
arrepintió, en una burda imitación de lo hecho por el intérprete y compositor Aleks 
Syntek, quien enmudeció cuando recibió comentarios desfavorables a su ‘Son del 
Bicentenario’”. (Pág. 31) 
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* Misión Política.- Nidia Marín 

El Sol de México: Comenta que debido a los “enormes gastos que se derrocharon en los 
festejos del Bicentenario, deberán acudir a comparecer algunos funcionarios ante las 
comisiones de la Función Pública y la de Vigilancia de la Auditoría Superior, y quien 
encabeza la lista es el Secretario de Educación, Alonso Lujambio”. (Pág. 11-Suplemento) 

* El rincón poético de Borgues.- El Búfalo 

Impacto: La sección, muestra en un fotomontaje al Secretario de Educación, Alonso 
Lujambio a un lado de la cabeza de El Coloso, mientras desfilaba el pasado 15 de 
septiembre en uno de los carros alegóricos por Paseo de la Reforma, mientras dice: “¿Por 
qué tanto argüende…? A esta cabeza le ponemos un narcomensaje y ya hasta queda a la 
moda…” (Pág. 3) 

* Dinero.- Enrique Galván 

La Jornada: Señala en su columna que otra señal del deterioro de la convivencia (¿o 
malvivencia?) entre la SEP y el SNTE fue la accidentada presencia de Alonso Lujambio 
ante la Comisión de Educación del Senado. “El secretario Bimbo tuvo que hacer frente a 
una andanada de acusaciones de Rafael Ochoa, uno de los hombres de confianza de la 
profesora Elba Esther. Y en este asunto en particular no le falta razón a la aguerrida 
lideresa. Lujambio se dobló ante los intereses de las grandes empresas de comida 
chatarra. Seguirá vendiéndose en las escuelas, no obstante que está creciendo el 
problema de la obesidad infantil. El secretario Bimbo ya trabaja en sus aspiraciones 
presidenciales y posiblemente no quiso enemistarse con los grandes empresarios del 
sector de los alimentos y las bebidas”. (Pág. 10) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Destaca en su columna que: “Contra los resultados positivos que presentó 
ante comisiones del Senado, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, sufrió 
una arremetida del secretario general del SNTE, Rafael Ochoa Guzmán, a pesar de lo cual 
el senador del PT, Ricardo Monreal, lo llamó `mandadero` de ese sindicato”. (Pág. 8) 

* Sólo para iniciados.- Juan Bustillos 

Impacto: Comenta en su columna que Alonso Lujambio, Secretario de Educación, negó 
ayer ante senadores tener aspiraciones presidenciales. (Pág. 3) 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 
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El Sol de México: Acota en su apartado La Sección de Adriana que: “Nada bien le fue al 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio ayer al comparecer ante Comisiones en 
el Senado de la República. De entrada, no supo dar explicación alguna al debate que se 
ha desatado por "el Coloso", la figura de 20 metros que se vio en las celebraciones del 
Bicentenario en el Zócalo capitalino, mucho menos de los millonarios gastos que hizo el 
Gobierno para dichos festejos que habrían sido organizadas en la más absoluta reserva ni 
más ni menos que por Patricia Flores, la exjefa de la Oficina de la Presidencia de la 
República, de la cual, tal parece que el secretario de Educación se ha convertido ¿en su 
"escudo"? Igual que en su momento Elba Esther Gordillo, el senador Ricardo Monreal 
acusó a Lujambio de estar más interesado en convertirse en el candidato del PAN al 2012, 
que en la educación”. (Pág. 4-A) 

* Las Cartas de Alazraky.- Carlos Alazraky 

La Razón: Publica una misiva dirigida al Secretario de Educación, Alonso Lujambio, quien 
comenta que a pesar de que tuvo “la sensación de la conquista española” por la 
presencia de muchos extranjeros que además formaron parte de la organización del 
evento, felicita al equipo organizador. (Pág. 13) 

* Agenda Confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: Señala: “Lo que debería hacer el talentoso, brillante, virtuoso y ahora 
rebelde secretario del Trabajo, es sentarse a considerar la posición que ocupa en estos 
momentos entre los posibles precandidatos panistas, y a partir de un análisis riguroso y 
frío emprender acciones para tratar de alcanzar sus propósitos. No basta amagar con 
declaraciones de que sí quiere entrar en la competencia, sino saber cuáles son sus 
verdaderas posibilidades de dejar malheridos en el camino a otros precandidatos como 
los secretarios Cordero y Lujambio y el senador Creel, para citar a los que parecen estar 
mejor posicionados, como se dice ahora. La trayectoria de Javier Lozano Alarcón en la 
administración pública federal es suficiente para que aspire seriamente a la candidatura 
panista, y también hay que anotar en su haber la determinación que ha mostrado para 
enfrentar retos complejos y la energía con que ha superado situaciones que a otros los 
hubieran obligado a tirar la toalla, pero ésos son apenas algunos puntos a su favor”. (Pág. 
30) 

* Sin definir destino de El Coloso 

Ovaciones: Una semana después de su aparición estelar en los festejos del Bicentenario 
de la Independencia, aún no saben qué pasará con El Coloso y hasta estorba. El Secretario 
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de Educación, Alonso Lujambio, informó que ya analizan posibilidades para que su 
destino final sea su instalación en el Parque Bicentenario. (Pág. 3) 

* Acusan a Secretario de Educación de publicitar su imagen para candidatura 

El Universal: Senadores de oposición acusaron al secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, de utilizar su cargo para publicitar su imagen y realizar futurismo político con 
miras a las elecciones presidenciales de 2012. Incluso, el senador perredista David 
Jiménez Rumbo exigió su renuncia. “Me parece muy delicado que hagamos futurismo 
político, que utilicemos el recurso público de este país para publicitar una imagen. De ser 
así, lo ético y moralmente correcto sería renunciar a la SEP”, dijo el legislador por 
Guerrero. Sobre los cuestionamientos, Lujambio simplemente respondió que se siente 
halagado por que algunos miembros de su partido, lo vean como un posible candidato 
presidencial, pero argumentó que por el momento esa no es su preocupación. (El 
Universal 8-A, El Gráfico 12) 

* Expediente Político 

La Crónica: Destaca: “Vaya oso el que hicieron las autoridades con El Coloso que fue 
levantado la noche del 15 de septiembre en el Zócalo. Se le ha encontrado parecido con 
muchos personajes: el cantante Vicente Fernández, el santo de los narcos, Jesús 
Malverde, el ex candidato presidencial Luis Donaldo Colosio. Bueno, hubo quien pensó 
que se traba de Vicente Fox, por aquello de las botas. Sus creadores, Jorge Vargas y Juan 
Carlos Canfield, reconocieron que se inspiraron en el contrarrevolucionario Benjamín 
Argumedo, quien reconoció a Victoriano Huerta y se le volteó a Villa. Pero ayer, el titular 
de la SEP, Alonso Lujambio, los desmintió. Sí, vaya oso”. (Pág. Dos) 

* Bicentenario: Los hijos de Walt Disney.- Luis Hernández Navarro 

La Jornada: Destaca que la celebración del bicentenario de la Independencia tuvo las 
mismas señas de identidad que han caracterizado la administración de Felipe Calderón: 
“Despliegue de fanfarrias militares y tropas; clima nacional de miedo; utilización de los 
medios de comunicación electrónicos para suplantar la relación directa con la población; 
banalización de la cultura; politiquería en el manejo de los recursos del Estado, y grandes 
negocios para los amiguetes. En las inmediaciones del Zócalo se establecieron cinco 
filtros de acceso controlados por el Estado Mayor Presidencial, se colocaron arcos de 
metal y bandas con rayos X, y los ciudadanos de a pie fueron sometidos a revisiones. 
Desde el Ejecutivo se promovió que, en lugar de salir a las calles, el show de la 
Independencia se viera por televisión. Alonso Lujambio, secretario de Educación, insistió 
en que hacerlo así era una opción atractiva”. (Pág. 21) 
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* SEP realiza compras a Pymes 

El Financiero: En 2010 las compras totales de la administración federal podrían llegar a 716 
mil 448 millones de pesos. De esa cantidad, el “potencial abierto” Pymes es de 148 mil 
millones, aunque dentro del Programa de Compras de Gobierno para negocios de menor 
tamaño sólo se incluyen 46 mil millones. Nacional Financiera aseguró que de enero a julio 
ofreció financiamiento a las Pymes dentro de ese programa por 32 mil 542 millones, 
esperando concluir el presente año con 75 mil millones de pesos en recursos otorgados a 
ese tipo de firmas que requieren liquidez para proveer a las dependencias y entidades del 
gobierno federal. Nueve entidades públicas concentran 93 por ciento de las compras a 
Pymes: las secretarías de Educación Pública, de Salud y de Comunicaciones y Transportes, 
Liconsa, el Instituto Mexicano del Seguro Social, Diconsa, la Comisión Federal de 
Electricidad y Petróleos Mexicanos, apuntó Nafin en un comunicado. (Pág. 16) 

* Los Capitales.- Edgar González Martínez 

El Sol de México: Comenta en su columna que los proveedores del Gobierno federal 
recibirán este año de Nacional Financiera, a través su Programa de Compras de Gobierno, 
más de 75 mil millones de pesos en recursos otorgados para proveerlos de liquidez, esto 
es, un incremento de alrededor de 20 por ciento, comparado con los 63 mil 139 millones 
de pesos que se otorgaron por este concepto en 2009. Las compras totales este año por 
parte del Gobierno federal se estima que llegarán a 716 mil 448 millones de pesos, de los 
cuales el potencial de compras abiertas a pequeñas y medianas empresas es por 148 mil 
millones de pesos. Aquí, nueve dependencias concentran 93 por ciento de las compras 
dirigidas a PyMEs, que son SEP, SSA, Liconsa, IMSS, SSP, Diconsa, CFE, Pemex y SCT. (Pág. 
3-Finanzas) 

* Así lo dijo 

Reforma: La sección publica la declaración de Rafael Ochoa, secretario general del SNTE: 
“Todo parece indicar que la SEP ha cedido ante las presiones de las empresas que 
producen comida chatarra y aceptaron modificar tanto el contenido como la fecha de 
aplicación de los lineamientos”. (Pág. 7-A) 

* Participa SEP en Macrosimulacro 

La Jornada: Más de 6 millones de ciudadanos participaron en el macrosimulacro 
organizado por el GDF como medida de prevención ante un eventual sismo de 8.1 grados 
en la escala de Richter, que habría generado numerosos daños en la ciudad de México. La 
SEP informó de la participación de los planteles escolares en el macrosimulacro. Se 
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incluyó a planteles de diferentes niveles, desde centros de Desarrollo Infantil, hasta 
secundarias. (Pág. 34) 

* Docentes desconocen como repondrán clases por puente patrio 

El Sol de México: Después de cinco días de asueto por la conmemoración de las fiestas 
patrias, en las escuelas de educación básica del Distrito Federal aún no se tiene definido 
cómo recuperarán el día de clases que perdieron. En un sondeo realizado por El Sol de 
México en escuelas primarias del centro de la capital, maestros dijeron desconocer la 
forma en que ajustarán el tiempo para cumplir con los 200 días de clases que marca la 
SEP. (Pág. 9-A) 

* Subejercicio de la SEP 

El Financiero: El presidente de la Comisión Especial para dar seguimiento a nuevas 
inversiones en materia de educación y salud, Francisco Herrera Jiménez denunció que la 
SEP presenta un subejercicio de 2 mil 149.6 millones de pesos. Herrera Jiménez detalló 
que 76.3 por ciento corresponde a gasto corriente, es decir mil 139.5 millones de pesos, 
“en gasto de capital no se han ejercido 70.1 millones de pesos y en el sector central el 
subejercicio es de 915 millones de pesos”. 

Reveló que también hay saldos en algunos órganos descentralizados de la SEP, como el 
Consejo Nacional de Fomento Educativo, la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte 
y la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos. Por ello, la comisión aprobó una 
reunión con el Secretario de Educación, Alonso Lujambio el miércoles 22 de septiembre 
para que proporcione información relacionada con la ejecución del gasto de la 
dependencia. (Pág. 2) 

* La Pregunta del Día 

El Gráfico: Publica: “Opine de que senadores exigieron la renuncia del Secretario de 
Educación, Alonso Lujambio, por publicitar su imagen rumbo al 2012. (Pág. 16) 

* La Teoría del Caos.- Hugo Páez 

Impacto: Comenta que: “Alonso Lujambio fue empujado a la trampa de la organización 
de las fiestas del Bicentenario, que aunque parecieran fácil es un camino llenó de diablos 
llamados detalles, y cabe señalar que hizo lo humanamente posible por ordenar lo que ya 
venía descompuesto”. (Pág. 5) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Ampliarán Sistema de Alerta Sísmica en todas las escuelas públicas 

El Universal: El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, anunció que en los 
próximos meses se ampliará el Sistema de Alerta Sísmica en todas las escuelas públicas y 
privadas de la ciudad de México. En el marco del macrosimulacro 2010, dijo que sólo 32 
planteles en el Centro Histórico tienen su alerta sísmica, pero la medida se extenderá a 
todos los planteles, para lo cual se invertirán 180 millones de pesos. (Pág. 4-DF) 

* Con pies y Cabeza 

Milenio: La sección, destaca que ahora tocara el turno a maestros y padres de familia de ir 
a clases especiales dentro del programa Mi nuevo estilo de vida, que la Secretaria de 
Educación de Yucatán estableció para promover una cultura de la salud para prevenir y 
disminuir el avance del sobrepeso y la obesidad. (Pág. 10) 

* Comisión Europea podía sacar a sus estudiantes de México 

La Crónica: Derivado de la violencia que se vive en México, la Comisión Europea 
manifestó su preocupación porque sus estudiantes inscritos en programas de 
intercambio regresen pronto a sus países. Al respecto, el consejero especial de la 
Dirección General de Investigación de la Comisión Europea, José Manuel Silva Rodríguez, 
indicó que "evidentemente es preocupante y esperamos que se resuelva de la manera 
adecuada". Y es que un ejemplo es un grupo de diez estudiantes de Bélgica que 
estudiaban en Monterrey y que volvieron a su país en el mes de agosto. (Pág. 3) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Se da Gobierno Federal bono por riesgo 

Reforma: El Presidente Felipe Calderón, 376 funcionarios de alto nivel y 623 mandos del 
Ejército y la Marina podrían recibir en 2011 un bono mensual extraordinario “por riesgos” 
en su trabajo que sumaría más de 500 millones de pesos. Esta retribución por riesgo se 
paga desde hace varios años.  

Para el próximo ejercicio presupuestal, se entregará al Presidente, a 9 Secretarios de 
Estado, a 27 subsecretarios y a 340 funcionarios con nivel de oficial mayor o directores. 
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También a 16 Generales de División, 46 Generales de Brigada, 339 Generales Brigadier, 25 
almirantes de la Marina y 79 vicealmirantes, así como a otros 118 miembros de las Fuerzas 
Armadas. (Ocho Columnas) 

* Pide Gobierno a medios no pactar con crimen organizado 

La Jornada: El Gobierno Federal condenó que cualquier actor de la sociedad pacte, 
negocie o promueva treguas con el crimen organizado, como lo propuso El Diario de 
Ciudad Juárez en un editorial tras el asesinato de Luis Carlos Santiago Orozco, reportero 
gráfico del rotativo.  

Alejandro Poiré, vocero en materia de seguridad nacional, rechazó también que exista un 
vacío de autoridad en esa urbe de Chihuahua, aunque reconoció que los niveles de 
violencia siguen siendo `sumamente` altos en la entidad. (Ocho Columnas y 5) 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
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ESCUELAS CONTARÁN CON ALERTA SÍSMICA 

El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, anunció que en los próximos meses se 
ampliará el Sistema de Alerta Sísmica en todas las escuelas públicas y privadas de la 
ciudad de México.  

En el marco del Macrosimulacro 2010, dijo que sólo 32 planteles en el Centro Histórico 
tienen su alerta sísmica, pero la medida se extenderá a todos los planteles, para lo cual se 
invertirán 180 millones de pesos.  

Detalló que se adquirirán 50 mil radiorreceptores de alerta sísmica; “actualmente 
tenemos dos mil y vamos a iniciar con más escuelas. Todos los planteles de la ciudad van 
a tener su alarma sísmica, se las vamos a instalar”.  

También dio a conocer que se moderniza dicho sistema para que en lugar de que se 
enteren de la alerta por la radio, ahora lo hagan a través de los radiorreceptores.  

Destacó que la instalación de los radiorreceptores es fundamental porque dan una 
previsión de unos 40 segundos antes de que ocurra algún movimiento telúrico, tiempo 
para organizar el desalojo de los niños en las escuelas.  

Adelantó que algunos receptores serán instalados en hospitales, edificios públicos y 
lugares donde haya concentración de personas.  

Refirió que la importancia de la modernización del Sistema de Alarmas Sísmicas radica en 
que ahora llegará de manera más fácil la alerta a más lugares, en especial donde se reune 
más gente.  

Informó que en diciembre se espera que todas las escuelas tengan los receptores, para lo 
cual la dependencia a su cargo tiene un convenio con la Secretaría de Educación Pública 
federal para indicar a directores y maestros cómo funciona la alerta. (Notimex) 
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CASIO IMPULSA APRENDIZAJE DE MATEMÁTICAS EN 
MÉXICO 

Por un periodo de seis meses la empresa otorga calculadoras de acuerdo con el 
programa de la escuela, de tal forma que el equipo se adapte a las necesidades y tanto 
maestros como alumnos dejen de ver a las matemáticas como algo alejado de su vida 
diaria y profesional  

Ariadna Cruz 

 

PROPUESTA. El programa “Laboratorios de Matemáticas” busca ser parte de la mejora 
en educación en México, comentó el director general de Casio México  

Luego de que México quedara en el lugar 127 de 133 en un estudio realizado por el Foro 
Económico Mundial sobre la calidad de la enseñanza de ciencias y matemáticas, Casio 
decidió traer al país su programa Laboratorios de Matemáticas, que busca facilitar el 
aprendizaje de esa materia.  

Como la empresa líder mundial en el desarrollo de calculadoras científicas y electrónicas, 
Casio está convencida de que otorgar herramientas adecuadas a maestros y alumnos 
contribuye en un mejor entendimiento y aprovechamiento de la enseñanza, es por ello 
que hoy trabaja bajo acuerdos con diversas instituciones de educación secundaria, media 
superior y universidades a las que les prestan calculadoras científicas avanzadas.  
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Por un periodo de seis meses la empresa otorga calculadoras de acuerdo con el 
programa de la escuela, de tal forma que el equipo se adapte a las necesidades y tanto 
maestros como alumnos dejen de ver a las matemáticas como algo alejado de su vida 
diaria y profesional.  

Este programa ya fue aplicado con éxito en otros países como Australia, Malasia, Francia 
e incluso en Singapur, naciones que obtuvieron la calificación más alta del estudio. En 
estas regiones Casio ha contado con el apoyo del gobierno que considera la enseñanza 
de esta ciencia como un elemento primordial en la educación.  

En el caso de México la relevancia del proyecto, de acuerdo con Sato Kensuke, director 
general de Casio en el país, reside en que se está perdiendo competitividad: “La falta de 
habilidades y conocimiento generará en el mediano y largo plazo una significativa baja en 
la calidad de los empleos y potencial económico de México”.  

El directivo explicó que esta iniciativa forma parte de la filosofía de la empresa que 
consiste no sólo en vender productos sino en aportar algo positivo a la sociedad, “los 
laboratorios forman parte de un programa para proveer herramientas de enseñanza y 
contribuir en la educación”.  

¿Por qué deciden traer el programa en este año?  

Desafortunadamente, México está en una posición muy baja en el ranking y hay muchas 
razones para ello, pero lo que nosotros queremos hacer es ayudar a que los estudiantes 
tengan un mayor interés de aprender la materia de matemáticas porque son una de las 
partes más importantes para desarrollar las habilidades a futuro de los jóvenes, ayuda a 
los países a ser más productivos y mientras más retraso exista en unos años la tasa de 
desempleo será mayor porque nadie va a querer invertir en un país donde la gente no 
tiene ese recurso.  

¿En qué consiste el programa?  

Vamos a empezar por entrenar a los maestros en el uso de nuestros productos de Casio 
para que se facilite su labor y no tengan que basarse sólo en los libros, por ello 
impulsamos clases piloto utilizando las calculadoras Casio donde hemos encontrado que 
los estudiantes muestran más interés en aprender.  
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¿Por qué considera la mejor opción la entrega de calculadoras?  

Es mejor que darles por ejemplo una laptop, es mucho más fácil y así ponen su interés en 
aprender matemáticas porque una computadora tiene tantas funciones que no les 
interesa aprender, se metan a ver su email o navegan en internet, pero con las 
calculadoras científicas el aprendizaje es mejor y además más barato.  

¿Con qué instituciones ya está trabajando Casio?  

En Monterrey y Guadalajara con una secundaria de calidad, la Universidad del Valle de 
México, la Normal Superior de Maestros. En la ciudad de México queremos 
implementarlo en la Universidad Iberoamericana.  

¿Hay apoyo de la SEP?  

Es independiente a la SEP; estamos trabajando directamente con los profesores, aunque 
la idea sí es llegar con esta institución, pero por ahora es un proyecto piloto que 
queremos llevar a nivel nacional para entender cómo ayudar a los maestros.  

En su opinión, ¿no existe el riesgo de que los estudiantes se vuelvan dependientes del 
equipo y no lleguen a un resultado por sí mismos?  

Cuando los estudiantes empiezan a usar la calculadora aprenden más fácilmente pero 
tienen que saber cómo se llega a la creación de una gráfica o el desarrollo de una 
ecuación y en ese sentido creo que es una gran herramienta para ellos.  

¿De acuerdo con el nivel académico es que entregan las calculadoras?  

Sí, nos alineamos con el programa, de acuerdo a los niveles se ven las funciones de las 
calculadoras; por ejemplo, estamos trabajando en universidad con una calculadora 
graficadora en carreras como ingeniería donde necesitan forzosamente tener una 
herramienta como esta, aunque desde secundaria ya hay programas que implica tener 
este tipo de herramientas para el módulo de geometría.  
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¿Cuál será la estrategia de impulso para estos laboratorios?  

Una de las estrategias más importantes para nosotros es contribuir al mercado mexicano 
y para lograrlo las calculadoras tienen que estar disponibles en todos los lugares para que 
contribuyan a la vida y la educación de los estudiantes porque son una herramienta 
esencial.  

¿Para quiénes está abierto?  

Buscamos escuelas secundarias, preparatorias y universidades, invitamos a todas las 
escuelas, profesores, padres de familia y estudiantes a conocer más sobre este esfuerzo y 
cómo pueden participar en la página www.casioeducacionmexico.com.  

¿Cuál es su posición en México?  

Tenemos diferentes posiciones dependiendo del producto, pero mi misión desde que 
llegué aquí fue expandir los negocios y productos para posicionarlos en el mercado y 
aunque todos los productos son muy importantes hemos tenido un crecimiento 
sustancial en el negocio de cámaras digitales, donde estamos empezando a entrar, y en 
calculadoras científicas somos los líderes en el país. 
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Cien años de la UNAM 

La OFUNAM realizará el estreno mundial de la cuarta sinfonía del compositor 

IBARRA REVISA “LA TRASCENDENCIA Y EL PROGRESO DE LA 
UNIVERSIDAD” 

La obra Conmemorativa es un encargo para festejar el centenario de esa casa de 
estudios, informa 

En México ya no es común que se comisionen piezas de grandes magnitudes como ésta, 
dice 

 

Federico Ibarra en su casa, durante la entrevista con La Jornada Foto José Antonio López  

Ángel Vargas 

Como parte de las conmemoraciones por el centenario de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), el reconocido compositor Federico Ibarra recibió el 
encargo de crear una obra sinfónica. 
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El resultado es su cuarta sinfonía, titulada Conmemorativa, dedicada a la institución a la 
cual permanece ligado desde hace medio siglo. 

Ya no es común que en el país se comisionen obras de grandes magnitudes orquestales. 

“La carga emotiva de esta obra es profunda, por las implicaciones e importancia que 
tiene la UNAM para el país y para mí. No es, sin embargo, una sinfonía programática, 
porque no intento describir nada concreto sobre esa institución”, asevera el músico en 
vísperas del estreno mundial de esta sinfonía, el cual tendrá lugar mañana miércoles, a 
cargo de la Orquesta Filarmónica de la UNAM. 

“He estado ligado desde hace 50 años a esta universidad y por ese motivo he podido 
conocer algo de su historia, por lo menos la mitad de su historia de autonomía. He visto 
cómo ha cambiado, cómo ha habido periodos buenos, excelentes y otros muy difíciles y 
hasta tristes. 

“Eso me ha dado material para pensar acerca de la trascendencia de este centro de 
estudios. Es importante que en este aniversario lo tomemos como una ocasión para 
revisar hasta dónde ha salido adelante una institución de esta importancia. No hay que 
festejar, sino conmemorar, porque ésta es una acción más encaminada a la reflexión.” 

Labor cultural y educativa 

En entrevista, Federico Ibarra sostiene que “para todos los mexicanos es muy importante 
que la UNAM continúe activa después de cien años, y pueda seguir haciendo cosas y 
formando gente, mantenerse viva, cuando en su historia ha tenido todas las vicisitudes 
que uno puede imaginarse”. 

Hace un recuento de diversos momentos históricos que han marcado el devenir de la 
máxima casa de estudios, entre ellos la defensa de su autonomía, en 1910, “lo cual le dio 
vueltas a todo el aspecto político que ro-deaba a la universidad”; luego su inclusión en el 
propósito de educación socialista impulsado por el presidente Lázaro Cárdenas, a finales 
de los años 30 del siglo pasado, “con lo que comienza su labor cultural, no sólo 
educativa”. 
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Menciona asimismo la construcción de Ciudad Universitaria, a mediados del siglo XX y, 
por supuesto, “la etapa oscura” del movimiento estudiantil de 1968. “En estos 100 años 
de autonomía –dice–, la universidad ha tenido enormes vuelcos, pero al fin y al cabo ha 
permanecido y sigue produciendo.” 

Ya sobre la sinfonía conmemorativa, escrita para coro y orquesta, el compositor describe 
que se trata de un encargo que le “fue muy grato”, porque generalmente se comisionan 
obras de corta duración, como “para salir del paso”. 

Dividida en cuatro movimientos, con duración de entre 30 y 35 minutos, se trata de una 
partitura que no se encuentra inscrita en los patrones tradicionales del género sinfónico, 
destaca el creador. 

“Mis experimentaciones dentro de esta obra no están ceñidas a lo que se hizo durante el 
siglo XIX con la sinfonía, sino más tendiendo hacia ciertos compositores del siglo XX; por 
ejemplo, podrían ser –aunque no se parece la música, pero sí el pensamiento– (Carl) 
Nielsen o de (Leos) Janácek”, precisa. 

“Ellos hicieron sinfonías también, pero ya no estaban dentro del punto de vista 
decimonónico. Siempre he tenido, además, un amor muy particular hacia la música de 
(Alexander) Scriabin, con sus extraordinarias sinfonías.” 

Sobre el primer movimiento de su cuarta sinfonía, el autor comenta que se trata de una 
sonata en la que se presenta o anuncia el material que se desarrollará en los movimientos 
subsecuentes. 

Del segundo, dice que es un scherzo “que de repente se vuelve muy dramático, para al 
final recobrar el carácter de scherzo”. 

El tercero, en tanto, es una especie de marcha fúnebre en cuya parte final el músico se 
vale de un elemento que nunca había utilizado en su escritura: hacer la cita de la obra de 
otro autor; en este caso, un himno universitario medieval, el Gaudeamus igitur, utilizado 
por Brahms en la Obertura académica. 

Y del cuarto movimiento, explica que en éste interviene un coro, con un poema de Justo 
Sierra en el que se habla de cómo mediante la educación y el libro el hombre se 
transforma. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/09/10 CULTURA 4 A 

Fue esta última parte la más complicada dentro del proceso de creación, narra Federico 
Ibarra, pues no logró encontrar un texto o poema que se refiriera en específico a la 
UNAM. 

“Fue una situación curiosa; creí que los poetas mexicanos habían cantado en algún 
momento a la universidad; pero no, o cuando menos no encontré algún texto que 
pudiera servir a mis propósitos”, comenta. 

“Estuve a punto de abandonar el proyecto de que el último movimiento tuviera una parte 
coral; sin embargo, me encontré con el bello poema de Justo Sierra, que no se refiere a la 
universidad, sino a la educación. Se trata de un texto muy extenso, por lo que retomé 
sólo fragmentos.” 

El concierto conmemorativo de la OFUNAM, el cual se efectuará a las 18 horas en la Sala 
Nezahualcóyotl del Centro Cultural Universitario, no estará abierto al público, aunque 
será transmitido en vivo por Teve UNAM (canales 411 de Sky y 411 de Cablevisión) y Radio 
UNAM (en el 96.1 de FM y el 860 de AM). 

Po otra parte, aunque aclara que no le agrada del todo, Ibarra debió sumarse a los 
festejos patrios luego de que un par de instituciones le encomendaron la escritura de 
igual número de obras. 

La primera es la ópera Antonieta, basada en la vida de Antonieta Rivas Mercado, 
mecenas de las primeras décadas del siglo XX, cuya vida se vio malograda al suicidarse de 
un disparo en la catedral de Notre Dame, en París. 

La creación de este título, que cuenta con libreto de Verónica Musalem, le fue 
comisionada por Enrique Barrios, titular del Sistema Nacional de Fomento Musical, para 
ser estrenada a finales de octubre. 

La segunda le fue solicitada por la Orquesta Sinfónica Nacional (OSN), para la cual 
escribió Duelo de siglos, cuyo estreno mundial sería en diciembre. 

Integrada por un acto, en el que intervienen cinco solistas y un coro, Antonieta es la 
novena ópera escrita por el autor, quien confiesa que, en principio, éste era un proyecto 
que no le “hacía mucha ilusión, porque mis óperas nunca han tratado de personajes 
reales y menos históricos”. 
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Sin embargo, poco a poco se vio seducido por la idea al ver que podía hablar de la historia 
de México de otra manera, debido a que Antonieta Rivas Mercado “no es el personaje 
brillante, característico, ni loado, sino un ser muy oscuro y con un final terrorífico, que a 
los 31 años se suicidó. 

“La obra comienza como debería acabar, cuando ella se pega el balazo en Notre Dame. 
La historia se soluciona con la aparición de una serie de personajes alrededor de ella: su 
padre y tres alegorías: la política, el arte y el amor, que comienzan a increparla por qué se 
suicidó.” 

Sobre la partitura comisionada por la OSN, Ibarra destaca lo problemático que fue tratar 
de abordar en seis minutos lo que ha sucedido en los más recientes dos siglos de nuestra 
historia. 

 “Musicalmente lo resolví como una especie de lucha entre dos entidades. El título de la 
obra me lo sugirió un amigo y conlleva una doble perspectiva. Duelo de siglos puede 
significar la celebración de dos fechas emblemáticas, pero también el duelo en el sentido 
del pesar, del dolor, del lamento, por todo aquello que ha vivido el país; un duelo que 
durados siglos.” 
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Cien años de la UNAM 

El artista, quien recibirá el honoris causa de la UNAM, dictó una conferencia magistral 

SOÑEMOS EN UNA NUEVA REVOLUCIÓN PACÍFICA Y 
HUMANISTA: FEDERICO SILVA 

“El neoliberalismo es en la práctica un arte público enajenante”, sostiene en la ENAP 

Los festejos patrios, “sainete mediático con un fondo perverso: el desmantelamiento de 
la nación” 

 

Federico Silva ayer, en la Escuela Nacional de Artes Plásticas Foto Marco Peláez  

Carlos Paul 

Con motivo de haber sido distinguido con el doctorado honoris causa por la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), el pintor, escultor y teórico Federico Silva (DF, 
1923) ofreció una conferencia magistral este lunes en la Academia de San Carlos, en la 
que criticó el neoliberalismo, la burguesía burocrática, la corrupción, la crisis económica, 
la televisión comercial, la política y los políticos mexicanos y el reciente desfile para 
festejar el bicentenario de la Independencia, entre otras cuestiones. 
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Asimismo reflexionó sobre la violencia y los migrantes mexicanos, entre otros temas. 

El maestro Silva es considerado uno de los más notables artistas plásticos 
contemporáneos. “Un innovador que sabe vincular de manera magistral la ciencia, la 
tecnología y las humanidades, y que ha sido un parteaguas en la enseñanza del arte en la 
Escuela Nacional de Artes Plásticas, al vincular la investigación con la producción”, señaló 
Daniel Manzano, director de la Escuela Nacional de Artes Plásticas (ENAP). 

Federico Silva, en sus inicios, fue asistente de David Alfaro Siqueiros en diversos murales. 
Entre su amplia trayectoria, fue precursor del arte cinético en México e impulsó la 
creación del Espacio Escultórico de la UNAM, junto con Helen Escobedo, recientemente 
fallecida; Manuel Felguérez y Mathias Goeritz, entre otros. 

El reino de la simulación 

“El mundo ha cambiado y no para bien de los pobres”, apuntó Silva. “Las vías del 
progreso en México, que se iban construyendo con apego a la Constitución de la 
República, se fueron alterando para ser sustituidas por el neoliberalismo, doctrina donde 
el capital y el mercado, el reino de la simulación, el crecimiento de una burguesía 
burocrática y la corrupción han convertido el proceso social y económico en una realidad 
inestable que provoca la crisis estructural. 

“El neoliberalismo –abundó Silva– es en la práctica un arte público enajenante, una 
acción sin teoría ni doctrina. El único modelo para un arte propio es mirar el mundo desde 
México, sin dejar de pisar tierra. 

“Si el arte se desentiende de lo que somos, de lo que queremos ser desde nuestra 
diversidad social, se habrá de contribuir al caos.” 

La crisis en la que vivimos, explicó el artista, “fortalece el poder de las fuerzas más 
reaccionarias. 

“El monopolio de la fibra óptica y la televisión digital, agregados multimillonarios en 
beneficio del poder político de un grupo por sobre millones de mexicanos, parece 
diseñado para la próxima campaña electoral. Los ministros de esta supersecretaría 
(Televisa) son los comunicadores conocidos con la clave ‘gracias Joaquín’, y son un 
peligro mayor en contra de la democracia mexicana que el crimen organizado, que es 
temporal.” 
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Tras comentar algunos antecedentes históricos que provocaron la independencia del país 
y luego de reseñar los orígenes de la UNAM, hace cien años, Federico Silva expresó que 
hoy día “la televisión y la enseñanzas de los comunicadores de oficio –quienes manipulan 
a funcionarios dóciles y dirigentes disléxicos de los partidos políticos– son también los 
que educan al pueblo y a los jóvenes teóricos, de buena familia, educados en Estados 
Unidos, a la elite política de reserva prematuramente amargada”. 

El título de la telenovela de moda, parodió Silva, es “El desmantelamiento de México: una 
historia sobre petróleo, minería y electricidad, argumento teatral en el que participan los 
obreros protagonizando el mal”. 

Respecto de los migrantes y la extrema pobreza, abundó, los “podemos observar como 
un espectáculo siniestro: miles de jóvenes, mujeres y niños montados en los techos de los 
vagones de un ferrocarril que recorre miles de kilómetros desde Tapachula a Laredo. 
Familias fuertes, esperanzadas e intrépidas viajan a ciegas a los campos de la muerte o la 
prisión. Allí los esperan gozosos el senador McCain y la gobernadora Brewer. Entretanto 
el presidente mexicano (Felipe Calderón) visita en Massachusetts a su alma mater: 
Harvard”. 

En cuanto al “desarrollo económico independiente”, ahí se ve el progreso, ironizó Silva. 
“En los miles de ciudadanos, pequeños empresarios que venden diversas mercancías en 
los altos y embotellamientos de la ciudad. ¿Podemos hablar de progreso y desarrollo con 
una industria de maquila sin ser capaces de producir nuestros propios bienes de 
consumo?”, preguntó el artista. 

“De la política y los políticos –continuó– se ha perdido credibilidad y respeto, lo que es 
grave y peligroso, pues nos remite a la barbarie y el despojo. 

“Como nunca la sociedad mexicana vive con temor. Un día nos vestimos de médicos y 
aterrorizamos con la gripe, otro el cambio climático y nos vestimos de bomberos, más 
tarde con uniforme militar para combatir el crimen organizado. Un discurso tras otro y 
cambio de vestuario. 

“Quisiera ser optimista –expresó–, pero contamos con una lista considerable de agravios: 
los campesinos de Atenco, los indígenas de Chiapas, los niños que murieron en la 
guardería ABC de Hermosillo, Sonora... y la lista crece.” 
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Llamado a rescatar el país 

Federico Silva, entre otras cuestiones, calificó los festejos del bicentenario de “sainete 
mediático que tiene un fondo perverso: el desmantelamiento de la nación”. 

Hizo un llamado para rescatar el país. “No serán los capitales de afuera que vienen, 
vengan a salvarnos, concepción económica de prostíbulo. 

“Con el apoyo de la inteligencia, la solidaridad y el trabajo de todos vamos a soñar con 
una nueva revolución, pacífica, humanista”. 

Federico Silva, junto con otros 15 destacados personajes, recibirá el doctorado honoris 
causa que otorga la UNAM, el jueves 23 a las 11 horas en el Palacio de Minería (Tacuba 5, 
Centro Histórico). 
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Cien años de la UNAM 

El Museo del Chopo reúne obras de Helen Escobedo, Carmen Parra y Siqueiros, entre 
otros 

ABRIRÁN EXPOSICIÓN QUE ABARCA UN SIGLO DE ARTE EN 
LA UNIVERSIDAD NACIONAL 

 

Boceto para el mosaico del muro norte de la Biblioteca Central de la UNAM, 1952, de Juan 
O’Gorman Foto Cortesía del Museo del Chopo  

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/09/10 CULTURA 7 A 

 

Los hombres del Valle, 1946, óleo sobre tela de Ricardo Martínez Foto Cortesía del 
Museo del Chopo  
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Job III, torso grande, 1962, acrílico de Arnold Belkin. Las obras pertenecen al patrimonio 
universitario y se mostrarán desde mañana en el recinto de Dr. Enrique González 
Martínez 10, colonia Santa María la Ribera Foto Cortesía del Museo del Chopo  

De la Redacción 

Para conmemorar el centenario de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) se presentará una exposición en el Museo Universitario del Chopo. 

Se trata de 100 años de pintura en la Universidad Nacional, la cual reúne 80 obras del 
patrimonio universitario de diversas etapas a partir de 1910 y narra los movimientos y 
escuelas que conforman la historia de las artes visuales en México. 
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La muestra colectiva, curada por Emma Cecilia García, exhibe pintura abstracta y 
figurativa con diferentes temáticas y tendencias estilísticas desarrolladas en el siglo 
anterior. 

Algunas de las obras son de la artista recién fallecida Helen Escobedo, además de 
Gilberto Aceves Navarro, Diego Rivera, David Alfaro Siqueiros, Gabriel Macotela, Mathias 
Goeritz, Gerardo Murillo, Dr. Atl; Luis Nishizawa, Manuel Felguérez, Nahum B. Zenil, Flor 
Minor, Mónica Mayer, Julio Galán, Magali Lara, Carmen Parra y Arnold Belkin, entre otros. 

La exposición subraya la contribución de la UNAM al desarrollo de la plástica mexicana, 
porque en sus escuelas, institutos, facultades y recintos se difunde la obra de 
reconocidos artistas. 

También en la Escuela Nacional de Artes Plásticas se han formado creadores que han 
hecho aportaciones en diversos campos de las artes al desarrollar estilos que han 
generado trascendentes movimientos y escuelas de la historia visual del México 
contemporáneo. 

Este trabajo artístico se ha difundido durante décadas en los museos y galerías de la 
UNAM, cuyo carácter plural los ha posicionado como sitios privilegiados para presentar 
innovadoras obras de arte, de las más audaces propuestas curatoriales. 

Durante los pasados cien años, la UNAM mantiene activa presencia en el fomento y 
auspicio de la creación artística, lo cual se refleja en importantes murales plasmados en 
recintos como el Anfiteatro Simón Bolívar, el Antiguo Colegio de San Ildefonso, la 
Academia de San Carlos, los diversos edificios del campus universitario y el Estadio 
Olímpico, entre otros. 

La inauguración de la muestra 100 años de pintura en la Universidad Nacional será en las 
galerías Helen Escobedo, rampa 1 y rampa 2, en el Museo Universitario del Chopo (calle 
Dr. Enrique González Martínez 10, Santa María La Ribera), mañana a las 19 horas, y 
concluirá el 31 de octubre. 

Entrada general 30 pesos, descuento de 50 por ciento a estudiantes, maestros, UNAM e 
Instituto Nacional para Adultos Mayores. Horario de visita: de martes a domingo de 10 a 
19 horas. Martes: entrada libre. 
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Patrimonio de la Humanidad, premio Príncipe de Asturias, forjadora de premios Nóbel... 

UNAM: UN SIGLO DE HISTORIA INTENSA 

Reducto de la vida educativa, política, social, científica, cultural y artística del país, la 
Universidad Nacional Autónoma de México ha construido una historia de logros 
ascendentes que a continuación sintetizamos en algunos de los hechos más 
sobresalientes 

Xavier Quirarte 

Antecedentes  

1551. El 21 de septiembre se expide la cédula de creación de la Real y Pontificia Universidad de 
México, que abrió sus puertas el 25 de enero 1553 en la calle de Moneda número 2. 

1794. Se funda la Academia de San Carlos.  

1867. Inspirado por Auguste Comte, Gabino Barreda funda la Escuela Nacional Preparatoria.  

Siglo XX  

1910. El 22 de septiembre se inaugura la Universidad Nacional de México y su primer rector es 
Joaquín Eguía Lis.  

1921. Por iniciativa de José Vasconcelos se establece el escudo y el lema de la universidad: “Por 
mi raza hablará el espíritu”.  

1929. La institución obtiene su autonomía y adopta el nombre de Universidad Nacional 
Autónoma de México.  

1930. Bajo la dirección de Julio Jiménez Rueda se funda la Revista de la Universidad de México.  

1936. Se crea la Orquesta Sinfónica de la Universidad, que más adelante será la Orquesta 
Filarmónica de la UNAM. 

1937. Se funda Radio Universidad y comienza a transmitir el 14 de junio bajo la dirección de 
Alejandro Gómez Arias.  
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1939. Inicia su trabajo la Imprenta Universitaria con los primeros volúmenes de la Biblioteca del 
Estudiante Universitario.  

1945. Se publica la Ley Orgánica de la Universidad y se establece la Junta de Gobierno.  

1949. Se crea, con sede en la UNAM, la Unión de Universidades Latinoamericanas, hoy Unión de 
Universidades de América Latina y el Caribe.  

1950. Se coloca la primera piedra de lo que será Ciudad Universitaria en San Ángel.  

1952. El 20 de noviembre se inaugura el Estadio Olímpico Universitario, que incluye un mural de 
Diego Rivera.  

1954. Se lleva a cabo la entrega formal de Ciudad Universitaria, diseñada por los arquitectos 
Mario Pani, Enrique del Moral y Domingo García Ramos. Aparece Gaceta UNAM, órgano oficial 
de la institución.  

1956. En Casa del Lago se gesta el movimiento Poesía en Voz Alta, que incluye a actores, 
músicos, literatos, pintores y otros artistas.  

1958. Se instala en la Facultad de Ciencias la computadora IBM 650, primera máquina de esta 
naturaleza en México y en América Latina. 

1959. Con una grabación de Alfonso Reyes, realizada poco antes de morir, comenzó la edición de 
la serie de discos Voz Viva de México. Se funda el Jardín Botánico. 
1960. Se funda la Filmoteca de la UNAM.  

1962. Se crea la Galería Universitaria Aristos.  

1963. Se funda el Centro Universitario de Estudios Cinematográficos.  

1968. Del 22 de julio al 4 de diciembre, la UNAM es escenario fundamental del movimiento 
estudiantil de 1968.  

1970. Se funda el Taller Coreográfico de la UNAM.  

1971. Se crea el Colegio de Ciencias y Humanidades, con una nueva alternativa de educación 
media superior. El 10 de junio una manifestación en la que participan estudiantes de la UNAM y 
el IPN es reprimida por el grupo paramilitar conocido como los Halcones. El 23 de noviembre se 
funda el STEUNAM (Sindicato de Trabajadores y Empleados de la UNAM, que después cambiaría 
su nombre a STUNAM (Sindicato de Trabajadores de la UNAM).  
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1972. Se crea el Sistema de Universidad Abierta y la Escuela Permanente de Extensión en San 
Antonio, Texas.  

 

En la foto de la izquierda, la torre de Rectoría y la explanada principal. Arriba, la Biblioteca Central. Foto: Claudia 
Guadarrama  

1973. El Museo Universitario del Chopo reabre sus puertas como espacio para la cultura.  

1975. Se inauguran los planteles de la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Acatlán e 
Iztacala, una nueva alternativa de educación superior.  

1976. El 30 de diciembre se inauguró la Sala Nezahualcóyotl, primer recinto del Centro Cultural 
Universitario.  

1978. La Sociedad de Exalumnos de la Facultad de Ingeniería impulsa la creación de la Orquesta 
Sinfónica de Minería.  

1979. En el Centro Cultural Universitario se inauguran el Teatro Juan Ruiz de Alarcón y el Foro 
Sor Juana Inés de la Cruz, así como el Espacio Escultórico.  

1980. Se funda el Centro Universitario de Comunicación de la Ciencia, se construyen las salas 
Miguel Covarrubias y Carlos Chávez en el Centro Cultural Universitario y se realiza la Primera 
Feria Internacional del Libro.  

1982. Alfonso García Robles, egresado de la UNAM, recibe el Premio Nobel de la Paz, el cual 
comparte con Alva Mydral de Suecia.  

1983. El STUNAM realiza una huelga del 31 de mayo al 31 de junio. Se crea la reserva ecológica del 
campus universitario con 124.5 hectáreas.  
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1987. El Consejo Estudiantil Universitario (CEU) realizó una huelga del 29 de enero al 18 de 
febrero.  

1990. Se otorga a Octavio Paz, egresado de la UNAM, el Premio Nobel de Literatura.  

1991. Se pone a disposición de la comunidad la supercomputadora CRAY Y-MP-432, una de las 
más avanzadas del mundo académico. En noviembre comienza a funcionar el Programa 
Universitario del Medio Ambiente.  

1992. Se crea el Programa Universitario de Estudios de Género y se inaugura el Museo de las 
Ciencias Universum. 

1993. Abre sus puertas el Fondo Reservado de la Biblioteca Nacional. 

1995. El Consejo Estudiantil Universitario (CEU) realiza una huelga contra el Reglamento General 
de Pagos. Mario J. Molina, egresado de la UNAM, gana el Premio Nobel de Química, el cual 
comparte con Paul J. Crutzen y F. Sherwood Rowland.  

1996. Se inicia la construcción del Museo de la Luz en el ex Templo de San Pedro y San Pablo. El 5 
de septiembre la UNAM es la tercera institución del mundo en lanzar al espacio su propio 
satélite, el Unamsat-B, diseñado por científicos de la máxima casa de estudios.  

1999. El Consejo General de Huelga (CGH) paralizó nueve meses la institución, movimiento que 
concluyó el 6 de febrero de 2000.  

 

La Facultad de Medicina, reconocida a escala internacional por sus egresados y por sus investigaciones. Foto: 

Claudia Guadarrama  
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Siglo XXI  

2005. El diario inglés The Times reconoce a la UNAM como la mejor universidad de 
Latinoamérica, España y Portugal. Tv UNAM comienza sus transmisiones el 24 de octubre.  

2007. La UNESCO declara el campus central de la UNAM Patrimonio de la Humanidad.  

2009. La UNAM es galardonada con el Premio Príncipe de Asturias de Comunicación y 
Humanidades.  

2010. La UNAM celebra 100 años de historia.  

* Selección de textos a cargo de Xavier Quirarte, a partir de datos incluidos en la página 
electrónica oficial del centenario de la UNAM (www.100.unam.mx) 
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EL TURNO, A MAESTROS 
A BAJAR DE PESO 

Ahora tocará el turno a maestros y padres de familia de ir a clases especiales dentro del programa 

“Mi nuevo estilo de vida”, que la Secretaría de Educación de Yucatán estableció para “promover 

una cultura de la salud para prevenir y disminuir el avance del sobrepeso y la obesidad. 
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Pretende formar a los nuevos líderes  

LA UNIVERSIDAD DE OXFORD LANZA UNA ESCUELA PÚBLICA 

La Universidad de Oxford, Inglaterra, donde han estudiado veintiséis primeros ministros 
británicos, anunció su plan de creación de una nueva escuela de gobierno para formar a 
futuros líderes mundiales. 

La creación de la escuela ha sido posible gracias a una donación de 90 millones de euros 
del filántropo estadunidense Leonard Blavatnik, cuyo nombre llevará el centro.  

La propia Universidad contribuirá con 31.2 millones de euros a su funcionamiento. 

A los futuros estudiantes se les enseñará cómo hacer frente a problemas complejos 
como la crisis de las vacas locas o la gripe A, que requieren conocimientos especializados 
tanto en materia científica como legal, pero también sobre gestionar presupuestos. 

“El currículo tiene una parte analítica y otra práctica. No intentamos formar a científicos o 
a médicos, pero sí enseñaremos a nuestros alumnos cómo aprovechar inteligentemente 
los consejos científicos”, afirma el director académico del nuevo centro, Ngaire Woods. 

El curso combinará disciplinas que van desde las humanidades, las ciencias sociales y el 
derecho hasta la ciencia y la tecnología o la política de seguridad. Tendrá un importante 
componente internacional, así se enseñará a los alumnos a entender a otros países, 
estudiando también con gente de otros lugares, a pensar y actuar globalmente, señalan 
los responsables del centro. 

Hasta ahora las principales escuelas de gobierno estaban fuera de Europa, algo que se 
propone corregir con el nuevo centro.  

Londres • EFE 
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SE AGUÓ LA FIESTA/ROCHA 
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CIEN AÑOS DE LA UNAM 
 

HELEN ESCOBEDO: IN MEMORIAM 
TERESA DEL CONDE 

Desconocemos los designios que nos reunieron para despedir a Helen Escobedo 
precisamente un día después de las conmemoraciones del bicentenario, tal que si hubiera 
elegido esas fechas para su adiós, haciendo gala del peculiar sentido del humor que la 
caracterizó y que plasmó, entre otras mociones, en el libro publicado en mancuerna con 
el fotógrafo Paolo Gori. 

Libró batalla valiente y denodada contra la enfermedad y no por ello cejó en sus 
empeños. Los medios dieron cuenta de su fallecimiento y de su trascendente trayectoria: 
nacional e internacional, como artista y como notable promotora cultural, no sólo 
durante los largos años que abarcó su gestión como coordinadora de Artes Plásticas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, al frente del Museo Universitario de Ciencias 
y Artes, etapa que marca el inicio de la incursión de nuevas corrientes en el ámbito de 
México. 

Fue ilustrada en la exposición La era de la discrepancia, que abrió con la reproducción del 
corredor diseñado por ella para el segundo Salón Independiente (1971). Se acompañó de 
un video que la capta recorriéndolo. Recuerdo de esa creación suya un comentario que 
me hizo. Dijo haberse impresionado con algunos motivos escenográficos advertidos en la 
película de Giussepe Patrone, Addio fratello crudele (1971), cuya trama se basa en un 
drama isabelino, la película combina elementos tipo instalación con la filmación en 
locaciones italianas. 

Muy cercana a Mathias Goeritz, con frecuencia practicó diseño arquitectónico, fuere en 
obras permanentes que de carácter efímero, cuidando de patentizar motivos ecológicos. 
Utilizó envases de cartón, planchas de maya de acero, paja, pedazos de concreto 
pintado; echaba mano de lo que encontraba en los sitios en los que trabajaba. Amarró 
sillas en árboles y supo reconocer la creatividad de una miriada de artistas, del siempre 
recordado Marcos Kurtycz, entre otros. 
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Orquestó la presencia mexicana en la Bienal joven de París (1981), de la que editó un 
catálogo y durante su gestión como directora del Museo de Arte Moderno, además de 
exposiciones que muchos recordamos, como la del color en el grabado comisariada por 
Raquel Tibol, gestionó la exhibición de una muestra que hizo época: Origen y visión: 
nueva pintura alemana, no llegó a inaugurarla como directora porque renunció antes a 
ese cargo. Nunca buscó cartel, aunque lo tuvo, porque se lo mereció. Afortunadamente 
se le reconoció el año pasado con el Premio Nacional de las Artes. 

Pudimos disfrutar hace poco en el Museo de Arte Moderno, donde exhibió por primera 
vez en 1974, de una bien ideada retrospectiva antológica a cargo de Graciela Schmilchuk. 
Se exhibió como epílogo un conjunto de polvosos instrumentos de cuerda. Helen tocaba 
el violín bastante bien, tomó clases con Sandor Roth, integrante del famoso Cuarteto 
Lerner, pero sus más evidentes talentos artísticos estuvieron por el lado de la escultura y 
guardó gran veneración por su maestro en la Universidad de las Américas, Germán Cueto, 
antes de su permanencia de más de tres años en el Royal College de Londres. En ese 
lapso, a sugerencia de Gunther Gerzso, presentó su primera exposición individual en la 
Galería de Arte Mexicano. 

Fue hija del famoso abogado y notario don Manuel Gregorio Escobedo Díaz de León (con 
raíces aguascalentenses y zacatecanas) y de la inolvidable Mrs. Elsie Escobedo (née Elsie 
Fulda Steward), nacida en Inglaterra, educadora y humanista que detectó 
tempranamente los talentos de sus hijos: Helen y Miguel, abogado, coleccionista y 
actualmente involucrado con la presidencia del Museo Franz Mayer. 

Al parecer Helen no dispuso un “velorio” –no hubo velas en la despedida que tuvo lugar 
en la funeraria ubicada a unos pasos de la residencia que anteriormente habitó en 
avenida San Jerónimo–. Su padre propició la adquisición de la que fue casa de Juan 
O’Gorman hasta 1969. Helen la rediseñó, parecía un conjunto que en algo rememoraba 
las islas griegas, tipo Santorini, cosa que causó revuelo. Nada, salvo algunos de los 
motivos de mosaicos o’gormianos en piedra visibles en la barda, se ha conservado. 

Rita Eder publicó en 1982 uno de los primeros libros en México a ella destinados y son 
pléyade quienes se han ocupado de comentar sus creaciones mediante ensayos, artículos 
y conferencias. Recientemente se le tributó un panel en el Centro Nacional de las Artes, 
en el que participó, entre otros, Jorge Alberto Manrique. 
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Con sus hijos Andrea y Michael Kirsebor, con Miguel su hermano, con Hans Jurgen 
(contrajo matrimonio en 1995 después de una ya larga vinculación afectiva) y desde luego 
con todos quienes tanto la apreciaron, compartimos la pena por su partida, a tiempo que 
celebramos su vida. 
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TRASCENDIÓ 

Que el PAN comenzó a afinar su discurso contra la baja de 16 a 15 por ciento en el IVA. 

“Es una medida electorera del PRI para servir a Peña Nieto en las elecciones del Estado 
de México”, será el grito de batalla, al que darán especial resonancia los diputados 
federales del blanquiazul. 

¿Y luego harán una alianza con el PRD, que también votará por bajar el IVA? 

Que Horacio Duarte, aspirante perredista a la candidatura al gobierno del Estado de 
México y principal opositor a la alianza con el PAN, será quien acompañe a Andrés 
Manuel López Obrador en su gira por los 125 municipios mexiquenses. 

Pese a ese implícito aval, la dirigencia del PRD no ve a Duarte como opción, luego de que 
no pudo ganar su distrito en Texcoco en los pasados comicios federales. 

Que los diputados panistas en la ALDF asistirán esta mañana al informe del jefe de 
Gobierno, Marcelo Ebrard, pero sólo a fijar el posicionamiento del partido. 

Cuando terminen se retiran, en protesta porque Ebrard y el PRD no quisieron escuchar 
los cuestionamientos en vivo y en directo. 

Que siete funcionarios del ayuntamiento de Cuernavaca renunciarán en las próximas 
horas, en un abierto desafío al presidente municipal, el priista Manuel Martínez. 

Los opositores se negaron a aprobar la cuenta pública de agosto de Martínez, en rechazo 
a un crédito comercial por 600 millones de pesos que, según ellos, compromete por 15 
años las finanzas municipales y 72 por ciento de las participaciones federales para la 
capital de Morelos. 

La lista la forman los regidores Vera Sisniega y Carlos Riva Palacio; el síndico Humberto 
Paladino; el contralor José Luis Urióstegui; el director de Obras Públicas, Manuel 
Rodríguez; el secretario de Desarrollo Social, Javier Oliva, y la directora de Atención 
Ciudadana, Claudia Martínez. 
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Que el secretario general del Sindicato de Pilotos, Fernando Perfecto, comentó a sus 
pares de la UNT, durante la convención ordinaria del Sindicato de Telefonistas, que hay 
un empresario árabe interesado en invertir en Mexicana de Aviación. 

El árabe estaría dispuesto a comprar 25 por ciento de las acciones de la aerolínea, 
cantidad permitida por las leyes mexicanas. 

¿Será? 
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EL OBSERVADOR 
SAMUEL GARCÍA 

¿Y EL DEBATE A FONDO SOBRE EL GASTO? 

He insistido, tercamente, que la discusión de las finanzas públicas debe comenzar por el 
gasto. El principio es fácil de entender para cualquier neófito en economía: no podemos 
saber cuántos ingresos más se requieren, si no tenemos claro cuánto, cómo y en qué se 
está gastando lo que ya ingresa a las arcas públicas. Eso ocurre con las finanzas 
empresariales. Le puedo asegurar que ningún consejo de administración serio aprobará 
mayores recursos a su gerencia si ésta no justifica previamente la utilización tanto de los 
recursos existentes como de los solicitados. 

Pero esto que es un principio elemental y de sentido común para cualquier familia o 
empresa, no se aplica a las finanzas públicas del país. Desde hace años que políticos, 
gobernadores, legisladores y gobierno federal se han enfrascado en una discusión estéril 
sobre cuánto más dinero requiere el Estado mexicano para funcionar, cuántos impuestos 
adicionales hay que aplicar, si hay que subir la tasa del IVA o del impuesto sobre la renta, 
o si hay que generalizar los impuestos al consumo. 

Mucho se ha dicho acerca del monto de ingresos anuales que recauda la Federación por 
concepto de impuestos, derechos, productos, aprovechamientos, ingresos de empresas 
estatales, cuotas de seguridad social y diversos créditos. Y no pocas voces de expertos 
señalan que este monto —calculado en 3.38 billones de pesos para 2011, unos 260 mil 
millones de dólares— es una cantidad de recursos que debería ser suficiente para hacer 
funcionar el gobierno en su más amplia acepción con todo y sus compromisos. Parece 
razonable esta percepción al ver que el ingreso fiscal total por habitante en México es de 
2,407 dólares, mientras que el de Chile —la economía más alabada de la región por la 
calidad del nivel de vida de su población— es cercana a los 2 mil 700 dólares. No muy 
lejos de la mexicana. 

Los ingresos fiscales que recauda el Estado mexicano —de acuerdo a su tamaño de 
población— no son escasos, ni mucho menos. Incluso podrían incrementarse con 
menores tasas impositivas para los ciudadanos si se eliminara una serie de privilegios 
fiscales de los que gozan un sinfín de grupos económicos. Pero no es el caso discutir aquí 
este asunto. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/09/10 NEGOCIOS 17 

Lo que quiero enfatizar es que aún en el caso de no hacer nada en términos de ingresos 
fiscales, éstos pueden potenciarse de forma importante si “se mete mano” al destino y 
calidad de los gastos presupuestales, materia en la que poco o casi nada se ha hecho en 
los últimos años, especialmente en los gastos de estados y municipios, sin dejar de lado 
los de la Federación y aquellos destinados a los poderes autónomos. 

En los últimos días la prensa ha reportado una serie de notas cuestionando la calidad del 
gasto público, como las millonarias partidas de gasto a publicidad oficial —un rubro que 
debería eliminarse y sólo autorizarse en situaciones de emergencia— o millonarios 
fondos públicos para reponer las pensiones de los ferrocarrileros que “desaparecieron” 
misteriosamente sin que se haga nada al respecto. El Semanario ha publicado con todo 
detalle los millonarios recursos públicos que bajo el concepto de “prestaciones por 
contrato colectivo” se destinan a docenas de miles de plazas del sector central de la SEP 
y que legisladores panistas han identificado como recursos destinados al sindicato de 
maestros. Los casos se denuncian sin que pase algo sustancial. 

No nos equivoquemos. Es en el destino y en la calidad del gasto en donde hay que 
centrar el debate de las finanzas públicas. 
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¿Soy o me parezco? 

EL COLOSO 

Mami, ¿qué será lo que tiene el monote que a todos se parece?, es lo que se han estado 
cuestionando propios y extraños desde que el monumento hizo su aparición en el desfile 
del 15 de septiembre. Sus rasgos, según los chinos, son buenos, así que ¡larga vida al 
Coloso goloso, pero no de rorras! 
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PEPE GRILLO 
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FRANCISCO BÁEZ RODRÍGUEZ 
RECONOCER A LA UNAM (PERO DE VERDAD) 

La UNAM cumple un siglo como Universidad Nacional. Lo hace en medio de una situación 
paradójica. De acuerdo con las encuestas, es una de las instituciones mejor evaluadas por 
la población en general y también recibe muchas alabanzas de parte de la clase política. 
Al mismo tiempo, debe resistir una ola constante de ataques ideológicos, que han sido su 
pan de cada día desde hace más de 45 años y que en ocasiones se convierten en 
presiones presupuestales, acechanzas y amenaza de creación de mecanismos para 
mermar su autonomía. 

Sucede que a la UNAM las fuerzas conservadoras la detestan. Y lo hacen por dos razones 
principales: por las aportaciones que ha realizado en el terreno democrático y en el de la 
justicia, y porque es un valladar contra los intentos de regresar el reloj de la historia en 
este país.  

A lo largo de las últimas décadas ha habido dos tendencias concurrentes en términos de 
la matrícula de educación superior. Una, positiva, ha sido la desconcentración de la 
población escolar. Hace cincuenta años, dos terceras partes de los universitarios 
estudiaban en la capital; hoy sólo es la quinta parte. Esta descentralización tuvo lugar 
sobre todo en las décadas de los sesenta y los setenta, en especial gracias al desarrollo 
del sistema de tecnológicos públicos… en 1980 ya más del 70 por ciento de los 
universitarios estudiaba en provincia. Sin embargo, todavía la mayor parte de la 
educación de postgrado se concentra en el Distrito Federal. 

Otra tendencia ha sido negativa. Hace tres décadas, el 85 por ciento de los universitarios 
estudiaba en instituciones públicas; hoy ese porcentaje se ha reducido a 67 por ciento. El 
dato en sí no estaría mal, de no ser porque la mayor parte de las universidades privadas 
de prestigio ha mantenido una matrícula estable: el grueso del crecimiento ha sido en 
universidades “patito” que, a cambio de módicas cuotas, dan a sus estudiantes una 
formación muy endeble.  

Al mismo tiempo hay que señalar que, si bien la matrícula en educación superior crece 
año con año, no lo hace a la misma velocidad que otras naciones.  
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El hecho es que hoy está inscrito en una institución de educación superior sólo uno de 
cada cinco jóvenes mexicanos en edad de hacerlo, cuando varias naciones que 
actualmente tienen índices de desarrollo inferiores al nuestro cuentan con una 
proporción mayor. 

¿Qué nos dice todo esto? Que a pesar de la mucha saliva que se gasta, la educación no ha 
sido prioridad en este país. Los años de crecimiento exponencial de la matrícula 
corresponden a los de mayores incrementos del gasto público en general. Cuando el 
Estado entró en crisis fiscal, una de las primeras áreas en recortarse –más rápido que el 
gasto corriente, más de prisa que las paraestatales infladas- fueron las transferencias a la 
educación superior. Es una tendencia que inició, tajante, con Miguel de la Madrid y que se 
agudizó a partir del gobierno de Ernesto Zedillo. 

Esta tendencia —que, insisto, no significó encauzar la matrícula a universidades privadas 
de calidad, sino primordialmente a escuelas hechizas— ha sido acompañada de una 
continua campaña ideológica en contra de la educación superior pública que, en este país 
todavía centralista, ha tenido en la UNAM su principal blanco. 

Además de las acusaciones más burdas —las que usa cierto vulgo clasemediero muy 
dado a los adjetivos—, hay una que merece la pena comentar, porque se esconde bajo un 
barniz social. Es la que señala que, de acuerdo al coeficiente de Gini (que mide 
distribución del ingreso), el subsidio a la UNAM y a la mayoría de las universidades 
públicas resulta ser regresivo.  

El dato es correcto, pero el argumento es falaz. Las preguntas a hacerse serían: ¿En el 
mediano plazo, qué es más regresivo en términos de distribución del ingreso, subsidiar la 
educación superior pública o no hacerlo? ¿Cuál sería la pérdida neta de estudiantes 
universitarios sin ese subsidio? Las universidades públicas, y en particular la UNAM, han 
sido espacio privilegiado de movilidad social.  

Mientras las calumnias se suceden, no ha habido ámbito del quehacer nacional que no 
haya sido impactado, para bien, con la presencia viva de la Universidad Nacional. De la 
promoción de la cultura, a los desarrollos en salud; de la investigación en ciencia básica a 
la historia, las letras o el teatro; pero sobre todo la formación de cada estudiante en un 
espacio plural, libérrimo, que expande efectivamente los horizontes de los jóvenes.  
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La UNAM se ha convertido en el símbolo del derecho a la educación de todos en el país, 
sin que para ello haya barreras ideológicas, religiosas o económicas, sino exclusivamente 
académicas. 

También ha sido, varias veces a lo largo de su historia reciente, la voz crítica que llama a 
trabajar para construir un nuevo modelo de desarrollo y que, al tiempo, propone 
soluciones. En esta época ha vuelto a serlo, aunque haya encontrado oídos sordos en la 
clase política de todos los colores.  

Y ha sido la principal fuente primaria de investigación científica y desarrollo tecnológico 
del país. Si, a pesar de que todos estamos de acuerdo en que sin investigación científica y 
sin desarrollo tecnológico, el país está condenado eternamente a la segunda división, 
éstos se siguen entendiendo en términos de rendimiento empresarial de corto plazo o de 
ISO-9000, ése es un problema de los políticos y los empresarios, más que de la 
Universidad. Pero ésta debe insistir en dar aldabonazos al respecto.  

La UNAM es una institución con sus problemas y debilidades, que tiene la obligación de 
resolver. La última vez que los aireó plenamente (la audacia o la ingenuidad del Doctor 
Carpizo) fue objeto de una andanada de ataques ideológicos particularmente viciosa. La 
última vez que les dio la espalda, hace poco más de una década, derivó en una huelga 
igualmente viciosa, que dio armas a sus detractores. 

En esta semana, la Universidad Nacional festeja cien años al servicio de la nación. Sería 
bueno que la nación se los reconociera más allá de los discursos de dientes para fuera. 
Que México escuchara con atención a su conciencia crítica y propositiva. 
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